

Acta_002_Jul_2025: En la ciudad de Aiguá, a los 31 días del mes de Julio de dos mil veinticinco, siendo la hora 14.00 se reúne el Concejo del Municipio de Aiguá en Sesión Ordinaria, con la asistencia del Alcalde Sr. Daniel Perdomo Lamas y las/os Concejales Sra. Liliana Bernárdez, Paula Fernández Chávez, Jacqueline Calabuig y Wiston Guerra.

En Secretaría de Actas funcionaria Verónica Morotti

Dando cumplimiento al **Orden del Día.**

Aprobación del Acta_001_Jul_2025.

Moción: Aprobar el Acta_001_Jul_2025 sin observaciones. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Informe del Sr. Alcalde y Áreas del Municipio

El Sr. Alcalde informa a los presentes las reuniones mantenidas en estos días:

1) Con el Sr. Intendente, por el saneamiento, se reunió con el Sub Director de OSE Ing. Trías, Director de UGD Sr. Jesús Bentancur, Ing. Poletti de CIEMSA y por el equipo técnico de la Dirección de Obras el Ing. Moreira. OSE se hizo responsable de supervisión de la obra, en solucionar calles cerradas con mala señalización y rotura de veredas y cordón cunetas por no estar presentes y no haber podido controlar la obra, también UGD se hizo responsable de que había autorizado a empezar la obra y no pensó que podían surgir inconvenientes. Todos asumimos responsabilidades, lo bueno es que empresa ha estado mucho más presente, los trabajos realizados han sido solo los comprometidos.

A partir de hoy un responsable de OSE va estar 3 veces por semana controlando la empresa, lo que nos va a dar más garantías. La mayor dificultad que teníamos era que no había información necesaria para poder explicar a la población de lo que está ocurriendo. Pide a los presentes que ante cualquier duda lo llamen.

A partir del lunes se van a realizar controles de lo que se hizo mal para su recuperación y reposición, aún quedan unos 1000 metros de tuberías que la empresa tiene que hacer. Se está viendo los espacios para las piletas de decantación y pozo de bombeo. Se plantea hacer las 8 piletas en un lugar privado. El Municipio no está de acuerdo, por la erogación económica que esa situación conlleva. Propusimos el basurero, en el cual haremos un operativo de trabajo muy grande. Para presentarlo como alternativa

2) Con el Director del Departamento de Deportes Sr. Fernando Alvez recorriendo todas las instalaciones deportivas, relevando necesidades y mantenimiento

3) Con el Sr. Jefe de Policía Cr o. Gral (r) Victor Trezza y el Comando de Jefatura el cual nos invitó a todos los alcaldes. El planteamiento fue potenciar a nivel departamental, en la cercanía de a atención. El Sr. Intendente planteó acercar a los Alcaldes con los Comisarios, se van a tener instancias de encuentros, de trabajo en común.

El Sr. Alcalde piensa trabajar muy de cerca el Municipio con el Comisario. Solicitó colocar más cámaras y se puso a las órdenes para mejorar el alumbrado, podar en aquellos lugares, donde las ramas inciden en los focos, etc. también para que el Comisario de Aiguá, resida en el pueblo, ya que se mejoraría el servicio, actualmente el comisario va y viene todos los días. La casa que se le proporciona está en muy malas condiciones, el Municipio va a apoyar con mejorar esa vivienda.

Se gestionó con UTU para que los alumnos del curso de yeso ejecuten una parte de la vivienda del comisario. La jefatura pondría los materiales para hacer los cielorrasos. El Municipio apoyaría con la eléctrica, la sanitaria y la albañilería. Es muy importante el apoyo ida y vuelta de la policía con nosotros, ya que hoy, brinda seguridad, cubre eventos y

ayuda del Cuerpo Inspectivo del Municipio.

Comenta a los presentes la situación actual de la comisaría de Aiguá con respecto a los funcionarios policiales que nos faltan, que la mayor parte no son de acá, vamos perdiendo identidad, esto se debe al recambio generacional, lo mismo pasa con los directores de las instituciones educativas, los puestos de referencia no son del pueblo no teniendo conocimiento del territorio del pueblo.

El Concejal Sr. Guerra comenta que él integró Comisiones de Apoyo, experimentó esa problemática y también con el faltante de personal, que en ocasiones, el comisario estaba solo, sin móvil. Es fundamento que el comisario viva acá. Ya que la población se siente más respaldada.

4) La reunión mantenida con la RAP y Centro Auxiliar de Aiguá fue una señal productiva, ya que están a favor de cumplir con el objetivo tan anhelado de que la ambulancia donada para todo el pueblo, la podamos usar todo el pueblo. El 3 de agosto mantendrá una reunión con la presencia del Director Departamental de Salud, Director de ASSE, la RAP y La Asistencial y va a plantear el tema de Aiguá como prioridad. Habló con el Sr. Intendente que lo que aporta el pueblo de Aiguá es mucho, no solo la ambulancia, sino el mantenimiento, combustible, reparación, cubiertas y un funcionario por 8 horas y media con salarios y viáticos departamentales pagos por el Municipio de Aiguá, y nunca se cumplió el objetivos.

El MSP está agradecido con el gobierno local pero también quieren exigirle a la Asistencial que participe, para lo que fue invitada para la reunión del día 8. Lo importante es que hay buena voluntad desde las partes. Se intercambian opiniones sobre la asistencia privada y pública y el apoyo que brinda la IDM.

5) Informe sobre la reunión con la Supervisora de Sustentabilidad de Montes del Plata, para interiorizarse sobre las superficies forestadas que tiene Montes del Plata en Aiguá, los lugares en los que están, ya que tienen montes en propiedad y arrendados. Comunicar como era la integración actual de la empresa, los jefes en cada sección (plantación, mantenimiento, corte y logística), de los cuales, como Municipio, necesitamos tener conocimiento, para decirle a los vecinos como proceder, para eso tenemos los contactos y Montes del Plata quedó de acercarnos unas propuestas de trabajo de retorno a la comunidad, como son: montes para apicultores y trabajo a nivel social de aquellas comunidades involucradas a las áreas de sus montes. En Aiguá tienen de 3000 a 4000 hectáreas plantadas. El trabajo en conjunto sería lo ideal, porque apuestan a colaborar con la sociedad civil, a través de nosotros, del Municipio. Quedaron de brindar más detalles y fue una reunión productiva.

6) El Sr. Alcalde informa lo referente a la reunión con la Liga de Fútbol, ya empezó el campeonato, con muy buena concurrencia, se está reparando y poniendo a punto el Estadio para apoyar al deporte y brindar lo mejor de parte del Municipio, para que cada domingo esté en óptimas condiciones.

7) Prosigue el Sr. Alcalde informando que ha tenido una cantidad de reuniones con los vecinos. Los presentes preguntan cuales son las inquietudes que la población le plantea en general, la respuesta del Alcalde es: "la mayoría, trabajo". La Concejal Sra. Fernández Chávez consulta puntualmente por los jornales solidarios, el Sr. Alcalde le responde que todavía nos sabe nada oficialmente, cuando se tenga información se va a comunicar por los medios de prensa y redes a la población.

8) También asistió a un reconocimiento de la Jefatura de Policía en la zona Operacional donde estuvimos presentes Los Concejales Ses. Bernárdez, Guerra . Estando todos los presentes de acuerdo que estos reconocimientos a agentes jóvenes y del pueblo están muy bien !!

9) El Sr. Alcalde informa sobre la concurrencia de los funcionarios Laura Nieto y Enzo Desantis a la Torre Ejecutiva, para una capacitación nacional de la OPP para el SIGM (Sistema de Gestión Municipal), quienes son los referentes del Municipio ante OPP.

10) Informe Área del Corralón:

El Sr. Alcalde informa sobre las actividades que se han hecho a través del Corralón, se ha mantenido y mejorado la limpieza del pueblo, por medio del carpido de los cordones, las veredas. Después se hará un servicio integral cuadra por cuadra, va a llevar tiempo, pero la intención es llegar a todos. En el Corralón se limpiaron e hidrolavaron espacios para recuperarlos, se está pensando en la creación de un lavadero. Se va volver a la modalidad de las 2/3 bolsas de portland para tener un caño. Se están limpiando los moldes para ponerlos en funcionamiento. Se comunicará cuando esté pronto para funcionar.

Que el problema más grande está en La Fomento. El último viento quebró un gajo y cayó en la mitad del galpón. Informa a los presentes como se va a mejorar el galpón no tuvo mantenimiento en años y comenta todas las tareas que se van a realizar.

Junto con el cementerio son los 2 lugares más deteriorados. En la capilla del Cementerio se realizarán tareas de pintura, aberturas nuevas, impermeabilización de azoteas y planchas, se necesita un arreglo importante y nos va a llevar tiempo ya que hay mucha humedad. En cuanto a La Fomento informa que no es solo el galpón que tiene problemas, los postes y tablas del ruedo están casi al fin de su vida útil, hay un mínimo de 16 árboles existentes que son una amenaza latente y constante. Aquellos que están cerca del galpón y del escenario, provocando roturas a causa de sus raíces, gajos que obstruyan la circulación y visión y generen muchos problemas. Serán descopados, y luego cortados, se repondrán uno por uno, plantando nuevos para conservar la cantidad y generar sombra.

Consultan los presentes, que se hará con la madera, El Sr. Alcalde comenta que se puede usar como cambio de un árbol por tablas de madera o postes, que serán necesarios para reparar el mismo ruedo. Lo primero que hay que tener en cuenta es la seguridad. Si se piensa hacer tribunas, no hay ruedo que tenga sombra, es una obra con visión de futuro. En los galpones de La Fomento se hizo una limpieza grande. Habiendo unanimidad sobre lo planteado.

A las Instituciones Unidas se las llamó para que retiraran lo que tenían guardado en el galpón, que estaba lleno, incluidas 5 heladeras. Ellos hacen 2 fiestas anuales y el Municipio les brinda todas las comodidades pero no podemos tener un galpón como depósito, se comunicó con la Sra. Birriel representante de Instituciones Unidas y se les planteó que se les va a ceder una pieza para depósito, para que dispongan de ese lugar y esté prolíjo. Lo otro que se pretende hacer es un lugar para los municipales que trabajan en las distintas actividades, que esté bien identificado, que estén allí y si alguien del evento precisa algo saben que pueden contar con ellos. En cuanto a los funcionarios les pidió el uso del uniforme con objeto de identificación.

11) Informe Área de Cultura:

Informa el Sr. Alcalde que en esa área se hizo un cambio, la funcionaria Ana Ayusto pasó para el área Social y la Sra. Evelyn Larrosa a Cultura. En Cultura, para comentar que el 17 de

agosto se llevará a cabo la Fiesta de los Niños. Hubo una obra de teatro "Rescate", enviado por Departamento de Cultura en la que Municipio colabora con el transporte y viáticos del chofer. Fue la primera intervención en conjunto con las nuevas autoridades de Cultura. Hubo buena concurrencia de 124 alumnos de UTU Aiguá y UTU Mariscal.

Se está tratando de reducir la solicitudes de transporte.

12) Informe Área de Turismo:

Prosigue el Sr. Alcalde, se está trabajando en recuperar espacios, la Banda que ensayaba en el salón N°1 se trasladó, para la planta alta del Teatro Municipal, que era donde en sus orígenes ensayaban. En el Salón N°1 y el N°4 se pretenden hacer la Sala de Sesiones, la cual quedará a disposición del pueblo para que las comisiones se reúnan allí. La pieza de al lado pasó ser depósito para las cosas de Turismo, que se usan una vez al año como Aiguá un Gusto quedando todo almacenado allí. Otro salón que se recuperó es atrás de donde están los inspectores.

13) Comenta el Sr. Alcalde que la intención es que la UTU venga para el centro, para que esté más cerca de la Terminal y Plaza, con la UTU estamos trabajando mucho en conjunto, como con los otros centros de enseñanza son a los que hay que apostar, porque, la enseñanza es el crecimiento de todos. Si se logra enseñar oficios que tengan fácil inserción laboral sería un éxito para el pueblo, ya que se lograría mano de obra especializada y mejora de los servicios.

14) Informe de Tránsito del Cuerpo Inspectivo:

Se tomaron 26 pruebas prácticas y tiene desde el primer día que asumió el Alcalde la camioneta de este Municipio que está al servicio del cuerpo inspectivo a partir de las 15 horas, como móvil, para los mismos inspectores es mejor.

Informa sobre el CEDEMA, y aclara que es el lugar al que más dinero y horas se le ha puesto, se están reparando 400 metros de malla, 16 focos, el martes se rompió un caño de desague de cámara séptica, se saca una barométrica por día hora ahora.

15) Les informa a los presentes en cuanto a nivel de funcionarios, tanto de los municipales como Fundación A GANAR, les pidió que se involucraran, con ellos es con quienes se hace la gestión y se logra el éxito o fracaso. En cuanto a los administrativos expresa que no cree en la esencialidad ni en que ningún funcionario sea imprescindible, si cree en el servicio, por eso va a hacer una serie de rotaciones que empiezan el lunes para crear un tercer funcionario en cada rubro, para que, cuando falte alguno, no se quede el Municipio sin servicio, que siempre haya un suplente, las capacitaciones son de los mismos funcionarios, uno cubre tránsito, otro social, otro tributos, de esa manera se logra que siempre esté el área cubierta.

16) Informa el Sr Alcalde que se limpiaron predios de MEVIR en Aiguá y Los Talas, Beraca y se comenzó caminería rural, ayudando a la seguridad. Se van a reponer canteros que con el paso de la gente se ha perdido el césped. Comenta además sobre la siembra y condiciones del estadio.

Consulta la Concejala Sra. Calabuig sobre las canchas alternativas, el Sr. Alcalde comenta que tendrá una reunión con Aiguá FC y les planteará un comodato de uso y mantenimiento.

Prosigue con la situación del Comunal de Los Talas, converso con los funcionarios. Se generó un espacio techado para guardar el tractor y la zorra. El Departamento de Higiene de la IDM definirá donde va a ir el basurero, el cual no estará dentro de la planta urbana, se tiene la colaboración del predio en comodato que tiene Lazos y Boleadoras.

El Sr Alcalde hace un resumen de los expedientes y asuntos de la sesión pasada:

- Ex 12247/2025 ORDENADOR DE GASTOS Sr. Alcalde Tomo conocimiento Hacienda está archivado
- Ex 12139/2025 APROBACIÓN DEL FONDO PERMANENTE Y REGLAMENTO DEL MISMO PARA EL MUNICIPIO DE AIGUÁ Está Archivado
- Ex 12246/2025 PAGO PASAJE A PROFESORES Cumplido tomó conocimiento Contaduría, está archivado
- Ex 12305/2025 ALQUILER PARQUE Cumplido, tomó conocimiento Contaduría, está archivado.
- Se creó Ex 12408/2025 PATENTE CONCEJALES Está en Ingresos Públicos

Asuntos entrados

El Sr. Alcalde lee el mail enviado por la oficina de OPP Montevideo en el que solicitan los validar nuevos usuarios del SGM (Sistema de Gestión Municipal) del FIGM (Fondo de Incentivo de la Gestión Municipal).

Moción: Los funcionarios designados como usuarios serán los Sres: Laura Nieto y Enzo Desantis. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Continúa el Sr. Alcalde con la lectura de la nota enviada por Semanario AIGUA, en la cual solicitan colaboración para el semanario, poniendo a disposición del Municipio, una página semanal para publicar todas las informaciones, comunicados y noticias que surjan, la colaboración solicitada es de \$ 6000 (pesos uruguayos seis mil) mensuales.

Moción: Dispóngase colaborar con el Semanario AIGUA con un monto de \$6000 (pesos uruguayos seis mil m/n) mensuales en el período correspondiente al 1 de agosto de 2025 hasta el 31 de diciembre de 2025 y el pago se realizará al Sr. Hugo Nauge. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Expedientes entrados:

Expediente 2025-88-02-00185 Junta Departamental de Maldonado – Manifestaciones de Ediles – Edila Marie Claire Millán. Asunto: EXPOSICIÓN DENOMINADA 100 DÍAS DE GOBIERNO DEL FRENTE AMPLIO. - Se toma conocimiento.

Moción: Tomar conocimiento - Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Expediente 2025-88-02-00218 Junta Departamental de Maldonado – Manifestaciones de Ediles – Edil (S) Sergio Casas. Asunto: Exposición ref. Día internacional de las cooperativas y problemática de personas en situación de calle. - Se toma conocimiento.

Moción: Tomar conocimiento - Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Expediente 2025-88-02-00254 Junta Departamental de Maldonado – Manifestaciones de Ediles – Edila (s) Melissa Sturla. Asunto: Exposición denominada: "Prevención del suicidio, desde un enfoque comunitario y de políticas públicas" - Se toma conocimiento.

Moción: Tomar conocimiento - Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Expediente 2025-88-02-00263 Junta Departamental de Maldonado – Manifestaciones de Ediles – Edila Carolina Batista. Asunto: Planteamiento ref. Consumo problemático de drogas en nuestro departamento ". - Se toma conocimiento.

Moción: Tomar conocimiento - Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Planteo de Concejales

La Concejal Sra. Fernández Chávez presenta una nota firmada por el Director del Liceo de Aiguá en la que se plantea que ante la aprobación de la reparación de techos, quedarían clausurados 5 salones que dan a la calle 18 de Julio, así como es espacio destinado a la dirección y adscripción. Sería para el mes de setiembre de lunes a viernes en 2 horarios. Se intercambian ideas sobre posibles lugares y se pondrán en contacto en el liceo. Se fijó reunión con del director con el Alcalde para el día 12/8.

Prosigue presentando otra nota del Liceo de Aiguá en la que solicitan apoyo y colaboración para la realización de la Feria Educativa Regional el 29 de octubre de 2025 de 9 a 16. Además de declararlo de Interés Municipal.

Continúa consultando por los contenedores frente a ANCAP, si se pueden mover, el Sr. Alcalde comunica que van a instalar tres contenedores, cuando los mande el Departamento de Higiene, para reciclar (vidrio, cartón y plástico). Se harán campañas de publicidad en los medios de comunicación y escuelas.

La Concejal Sra. Calabuig consulta si son contenedores que no va a permitir el acceso de hurgadores. Son cerrados lo que va a impedir el acceso de hurgadores. El Sr. Alcalde interviene e informa que son para potenciar la clasificación, 3 baterías de contenedores serían para Aiguá y uno para Los Talas.

Prosigue comentando que en el período se va a hacer una escuela de Tránsito en la que se involucren los inspectores, plantea la inquietud de trasladar el lugar donde se toman los exámenes prácticos, que no sea en la Plaza. Incluir a los inspectores en los eventos, ya que hasta ahora no han sido tenidos en cuenta y hay que darle más participación.

Prosigue la Sra. Fernández Chávez consulta por el cuidado de los naranjos de las veredas, quien se está haciendo cargo y la posibilidad de que se puedan arrancar las naranjas para fines culinarios (mermeladas, etc). A lo que todos los presentes estuvieron de acuerdo en arrancar las naranjas, siempre y cuando no se destruye el árbol.

El Sr. Alcalde se reúne el lunes con el Departamento de Higiene y los temas a plantear serán los basurero de Aiguá y Los Talas y la futura licitación de parque y jardines de Aiguá para determinar lo que es público y privado, informándoles en la próxima sesión.

Prosigue la Sra. Fernández Chávez consultando sobre la cantina de la terminal. El Sr. Alcalde aclara que un acuerdo entre IDM y las empresas, constató también los baños tienen problema de entrada de agua y se hizo el deck con pendiente hacia adentro, se va a arreglar. La Sra. Bernárdez informa que la mayoría de las personas que han hecho cargo de la cantina no tienen suficiente ganancia y deja constancia que la heladera, cafetera y los insumos pertenecen al Municipio, es un tema que hay que resolver. El contrato de uso de la Terminal entre la IDM y las empresas de transporte, está firmado en expediente 2023-88-01-09902. La Sra. Fernández Chávez comenta que sugirió a las personas que trabajan allí que invirtieran en insumos y los vendieran, no de mucha elaboración, porque hoy no hay nada, la Sra. Bernárdez agrega que las funcionarias de las empresas de transporte pudieran brindar ese servicio, se planteó el tema de la poca frecuencia de ómnibus que tiene la terminal y no da para sostenerse, el Sr. Alcalde considera que es una buena idea y que habría que reunirse y hacerles el planteamiento.

Moción: Coordinar reunión, redactar inventario y confeccionar un acuerdo de mantenimiento y uso de los materiales. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos - UNANIMIDAD. Se informará al respecto

Informa que a partir del 1 de agosto, el Sr. Alcalde queda a cargo del equipo Vial de Zona Norte, siendo una mejora para el Municipio, lo solicitó, porque considera que la respuesta va a ser más rápida. La prioridad es otra, es un desafío grande ya que la jurisdicción es muy grande y cada día más poblada.

La Concejala Sra. Calabuig pregunta por el corte de pavimento que hizo frente al Club Unión la OSE, el Sr. Alcalde recuerda que hay un acuerdo entre OSE y la IDM que los cortes de pavimento los tienen que reponer OSE y que notificará a OSE que si corta debe reponer. La otra consulta de la Sra. Calabuig es si se puede gestionar algo a través del Municipio con respecto al local ubicado en calle (ex BPS). El Sr. Alcalde comenta que se podría hacer la gestión, es una esquina emblemática. Se intercambian ideas y se concluye enviar un oficio con relevamiento fotográfico.

Moción: Enviar un oficio al BPS con un registro fotográfico para la mejora del local. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Hacer una nota donde se priorice todo los servicios que se ha quitado de Aiguá, en los últimos años tal como: servicio de un día a la semana OSE, UTE no hay funcionarios, BPS y BROU. La Sra. Bernárdez comenta que esto de la reducción de servicios está pasando en todos pueblos.

Moción: Enviar una nota a las autoridades departamentales de: OSE, UTE, BPS y BROU para reincorporar servicios en Aiguá. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

La Concejala Sra. Bernárdez consulta sobre la biblioteca que tienen personal ocioso y no moviliza usuarios, que se sugiere hacer?, el Sr. Alcalde expone que mantuvo una reunión con el Prof. Rapetti en el Departamento de Cultura y lo tiene en tratamiento, entiende que la biblioteca está ubicada en el mejor lugar del Municipio, se va averiguar en la semana cuántas personas entran, se solicitó que viniera un bibliotecólogo para hacer un inventario de los libros y su valor

Consulta la Concejala de la Sra. Bernárdez que ha visto, desde hace años, la cantidad de colaboraciones que se hacen desde el Municipio, no solo de ómnibus,sino de salones, de la infraestructura en general, le gustaría poner un valor, cuantificar, por ejemplo un salón, si alquilarlo un particular tiene cierto valor. Poner un valor de las cosas que se prestan, así cuando venga a pedir colaboración se le pueda decir a la persona que el costo es de cierto valor. Que la institución o la persona que solicita la colaboración valore que se le está haciendo una colaboración real, que no solo es el dinero efectivo, sino todo lo demás también es dinero. El Sr. Alcalde comenta que se viene de un asistencialismo 100%. Es un proceso de educar. No queremos tirar la plata del pueblo, a la IDM y Municipio le piden todo, la Concejala Sra. Calabuig comenta que en la nota presentada por el liceo ya hay una prueba de todo lo que se solicita, los presentes están de acuerdo con el exceso de solicitudes para realizar eventos. Situación a rever y mejorar. La respuesta fue unánime al planteamiento del Sr. Alcalde.

Reitera la Sra. Bernárdez el reclamo de las viviendas precarias en la entrada del pueblo, se intercambian ideas de la situación, se concluye involucrar a los diferentes departamentos. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Siendo la hora 16,55, no habiendo más temas para tratar, se levanta la sesión, labrándose el presente Acta en el lugar y fecha indicados al inicio.



Sr. Daniel Perdomo Lamas
Alcalde de Aiguá



Verónica Morotti
Secretaria de Actas